

ges de Santa-Anna, y desprecios del gobierno; que ni los partes de nuestros generales han querido publicar. Cada uno pone la mano en su pecho y dice para sí: la conducta del gobierno desde antes del bloqueo, la del ejército en general y particularmente de los que se hallaban en México; la de muchos generales, gefes y oficiales que no eran de la guarnicion sacrificada; la del congreso general, la de las legislaturas de los Estados, menos la de Puebla; y por último, la del general Santa-Anna con los veracruzanos en este último conflicto, nos están diciendo: Ninguno de vosotros es considerado como mexicano, ninguno fuera de su Estado y del de Puebla ha hallado fraternidad ni simpatias, aunque habeis contribuido mas que ninguno á los cargos públicos, y en las calamidades fuisteis los que mas habeis sufrido. Veracruz siempre ha perdido; franco y generoso, siempre ha dado; fiel y valiente, siempre se ha batido, y hoy tiene el sentimiento de decir, que ninguno ha agradecido su proceder, ni ha compadecido sus emigraciones, sus quebrantos y desgracias. Hasta los mismos hijos del Estado, cuando han vestido el uniforme del ejército, ó subido á México á ocupar destinos del gobierno, en general se han convertido en azote cruel de Veracruz. México es el centro de las intrigas y de las maldades; es la vorágine de la República que absorve cuanto ella produce; ese México lleno de los vicios de las cortes y sin conocer ninguna de sus virtudes, ese soñado señor de la nacion, que sin antecedente ni mérito alguno, ha querido juzgarse él solo la República, y ha logrado embriagar á cuantos han gobernado, para persuadirlos que su catálogo político no debía estenderse fuera de los suburbios de aquella ciudad, si no era para avasallar á ella los demas pueblos; por eso es que hace algun tiempo se le mira como á un padrastro y no como padre, y se le culpa como causa del abandono con que el gobierno ve á los Estados, dejándolos entregados á sus solos recursos, para sangrarlos cómo y cuando le pluguiese.

¿Qué ha hecho esa corrompida capital en las guerras extranjeras? En la de 1829, preparar traidoramente la caída del general Guerrero; en 1838, concurrir á los espectáculos y olvidar á Veracruz que estaba atacada y no merecia un solo recuerdo de favor, aunque sí muchas promesas: en la presente..... ¡vergüenza causa decirlo! reñir por gobernar; llenarse de sieno levantando estandartes revolucionarios, en vez de volar en busca del invasor que pisaba el suelo

sagrado de la patria..... esta es virtud que México no conoce.

En México no hay ya mas que corrupcion, y de allí se trasmite á los demas Estados, por conductores magnéticos, que son los malos militares y los malos empleados del gobierno; los que Veracruz ha llamado hombres de la revolucion, del robo y de las traiciones. ¡Veracruz! ¡piensa en tí! ¡nadie pelea como tú! ¡nadie da como tú! ¡nadie se sacrifica ni sufre como tú, y á nadie se ultraja como á tí! (1).

LIBERTAD DE IMPRENTA SUPRIMIDA.

Así se perdió sin disparar un fusil, un castillo que ha costado millones, destinado para guardar los caudales que marchaban á España y hoy los víveres de nuestros enemigos.

Efectivamente, á primera vista ésta es una medida á toda luz inconstitucional, pero desaparece tal idea si se reflexiona que tenemos un ejército enemigo en el centro; que la imprudencia de los editores suele á la vez ser tal que habla de las disposiciones que se toman sobre la guerra, les sirven de guia para que él tome las suyas, y nos perjudique; es pues necesario formar sobre esto un reglamento que haga compatible el principio liberal, de la libertad de imprentas con las circunstancias guerreras en que nos hallamos.

Se atribuyen triunfos de magnitud á los guerrilleros de Veracruz, así como se dice que ha muerto *Scott*, lo que sí tiene todos los visos

(1) Esta es una descripcion demasiado dura, pero en su mayor parte justa y exacta. Desde el año de 1824, al establecerse la federacion, no faltaron departamentos que llamaron á México la *prostituida* Babilonia, y la esperiencia posteriormente confirmó este concepto. La obra de su regeneracion no es obra de los hombres, lo es de Dios: la vamos á ver, y el realizarla costará grandes sacrificios que producirán un cambio de gobierno. En conclusion, lo hasta aquí dicho prueba que Santa-Anna es un fenómeno en la especie humana, al mismo tiempo que prueba la sabiduria en lo malo que tienen los Estados-Unidos, pues supieron escoger al hombre mas á propósito para realizar sus miras de destruccion de la República mexicana. Yo entiendo que aun ellos mismos han quedado absortos al ver que Santa-Anna ha escudido sus esperanzas.

de cierto, es que el general Taylor ha mandado prender en el Saltillo y puesto en comunicacion al vice-gobernador, empleado de la aduana, y otras personas respetables á quienes teme porque son capaces de hacer la guerra.

Tambien se ha dicho que Scott mandó fusilar cuarenta y ocho hombres de una guerrilla, sorprendidos en las inmediaciones de Jalapa, y denunciados por un mal mexicano que estaba en ella.

— D —

MALA CONDUCTA DEL CONGRESO QUE ANUNCIA SU DISOLUCION.

— o o o o —

BAJO este rubro se lee en el Republicano, un artículo en que se manifiesta que el partido llamado de los Puros está ejecutando el plan que se ha propuesto de concluir su término, dejando á la nacion sin constituir cuando está amenazada del mayor peligro en que pudiera hallarse.

Para realizar tamaña maldad dicho partido, se ha convenido en no asistir faltando por consiguiente número, habiéndose ausentado muchos, otros no regresando á la cámara despues de concluida la licencia temporal que se les habia concedido, y otros escapándose sin ella de México. Esto lo han hecho despues de concluido el proyecto de reformas y pendiente su publicacion, solo de que se discutan algunas adiciones propuestas por la mayoría de la comision.

La justicia y exactitud de dicho proyecto está ya acreditada con la casi general aprobacion que ha merecido y acreditándose en las votaciones; mas se pretende á todo trance que se deroguen los artículos que establecieron la *intolerancia religiosa*, y conservacion de los fueros *militar y eclesiástico*. En dicho artículo del Republicano, se muestra que esta porcion de malvados es reo de alta *traicion*, pues en el artículo de reformas, (el 6.º del plan de la ciudadela,) “Se declara traidor á la nacion cualquiera que procure retardar la reunion del congreso, atente contra él, poniendo obstáculos á la libertad de sus miembros, disolviéndolo..... ó suspendiendo sus *sesiones*, ó pretenda oponerse á la constitucion que establezca con arreglo al

presente plan.” Con que habiendo obrado de este modo algunos diputados, claro es, que son *reos de traicion*; sin que puedan alegar su inviolabilidad, entendiéndose esto con respecto á sus opiniones políticas, pues cada uno puede pensar como quierá pero sin pasar mas adelante con *hechos*.

Los agentes principales de esta oposicion son los dos Romeros, de S. Luis, y seria mucho de estrañar que no lo fuesen, pues bien sabido es lo que hizo D. Vicente, el padre, cuando gobernó aquel Estado.

Grande seria el mal que resultaria á la nacion de quedar inconstituida; pero entiendo que no seria menos el que le resultaria de serlo bajo ciertos principios que se presentan en la acta y que están ya aprobados; por ejemplo, dar libertad al pueblo para que tenga *Meetings*, donde se predique impunemente la inmoralidad como en una escuela de principios irreligiosos, y tambien se convierta en tribunal de residencia donde se deshonre á ciudadanos de acreditada probidad, por medio de una calumnia. No sé cómo han cabido tan solemnes absurdos en la cabeza del señor redactor, y mas habiendo precedido un funestísimo ensayo.

Mientras unos se ocupaban de los Meetings, el señor vicario capitular ha publicado y circulado una muy cristiana exhortacion para la reforma de costumbres.

El dia 14 salió el general Almonte para el puente de Texmelucan, y llevó consigo armas y municiones.

Las tropas de Alvarez que vienen del Sur se hallan en Izucar, y se dice que tienen orden de reunirse á Santa-Anna, lo mismo que las del general Rea. De este hay mucho que esperar, mas no del primero.

Taylor ha mandado *vender* como esclavos á la Luisiana, á varios prisioneros, marcándolos antes en la espalda como tales, del mismo modo que lo hizo Hernan Cortés en Tepeaca con los prisioneros mexicanos. ¡Que bello porvenir se presenta á nuestras generaciones!

Las providencias enérgicas que ha dictado el general Scott en Jalapa, se dice que han surtido muy pronto efectos; una de ellas ha sido recoger las armas, que en miles se han presentado en pocas horas, cuando en México ni aun en muchos dias ofreciendo pagarlas á buen precio; lo mismo ha pasado con la requisicion de caballos; esto indica la falta de espíritu público, y tambien la falta de energía en nuestros gobernantes.

Los Puros trataron de hacer un mitote para proclamar á Almonte

dictador. El gobierno lo observa y tiene razon, porque en el asunto de la venta de esta República, propalado en la Habana, se asegura que hizo de intérprete.

GUERRILLAS PRESENTADAS EN MEXICO

EL DIA 1.º DE MAYO.

Se presentaron en esta ciudad mas de doscientos hombres de gente robusta, mandada por un D. Vicente Rosa. En estos mismos dias venia ya Santa-Anna para México, y en la noche del 17 debió estallar una revolucion contra Santa-Anna, solicitada ansiosamente por los famosos Puros, pero no tuvo efecto porque no quisieron entrar en ella los batallones de Hidalgo, Victoria é Independencia que se hicieron respetar por la alta fuerza aumentada con una fuerte leva. El insuflante principal era Valencia, nombre muy ingrato que no podia sonar bien desde que en San Luis Potosí habia manifestado oposicion contra Santa-Anna. Hizome titubear un poco el que llegué á saber que el Sr. Bravo aprobaba el movimiento, porque para mí es voto de calidad, y muy respetable, y siempre justo.

El dia 18 de Mayo entró Santa-Anna en Ayotla, pasándolo á recibir los Sres. Trigueros, Baranda y D. Fernando Ramirez. Desde allí dirigió un oficio al Sr. D. Pedro María Anaya, en el que le dice *sabia que se dudaba de su lealtad*, y si era así, desde luego renunciaba á todo mando, pedia un pasaporte, ó que se le señalase cuartel donde vivir, si aun se queria que sirviese en el ejército, seria segundo del general Bravo, y estaria á sus órdenes, y otro tanto dijo al mismo Sr. Bravo.

Su entrada se anunció con un repiquillo á vuelo en catedral, vino como el gallo de Moron, sin plumas y sin cañon, siendo necesario que Trigueros le mandase un catre, camisas y cubiertos, porque de tenedores le servian los dedos: quejóse mucho del mal trato que le dieron en Córdoba, y describió la mesa en que comia en Puebla, diciendo que parecia de á vara en cuadro, y suspiraba por la de cuarenta ó cincuenta cubiertos en que habia comido en tiempos bonancibles.

Los informes que recibió Santa-Anna de sus amigos en Ayotla, lo pusieron en tal consternacion de ánimo, que no pudo menos de consultar con el Sr. Anaya, si entraría ó no seguro á México; mas penetrado este prudente general de que la revolucion estallaría muy luego en México, habiéndose notado la que amagó dos dias antes, y de que acabo de hablar, le pareció prudente responderle del siguiente modo por medio del secretario de gobierno.

“Exmo. Sr.—Dada cuenta al Exmo. Sr. presidente sustituto con la nota de V. E. fecha ayer desde Ayotla, en que hace una manifestacion de los motivos que le han conducido hácia esta capital con el ejército de Oriente, en la que refiere su propósito y decisiones respecto de la presente guerra, y muestra ademas su absoluto desprendimiento respecto del ejercicio del mando supremo, ha dispuesto se le conteste como tengo el honor de hacerlo: “Que las ideas de V. E. respecto de la guerra y *de salvar á toda costa á esta capital*, son las mismas que siempre ha tenido S. E. el presidente sustituto, y que ha manifestado repetidas veces; y respecto á la resolucion de V. E. para separarse del mando supremo, si se cree necesario, solo puede decir á V. E., que la decision del Exmo. Sr. presidente sustituto, es la de poner dicho mando á la disposicion de V. E. en el momento que llegue á esta capital, y de invitarlo formalmente á recibirse de él, pues así lo halla de su deber.—Dios y libertad. México, Mayo 19 de 1847.—*Manuel María Sandoval*”.....

¡Infeliz Anaya! ¿Qué has hecho? ¿Como no se te paralizó la mano ó te quedaste muerto al tiempo de firmar la sentencia de muerte que diste contra tu propia patria, poniendo en manos de tal hombre el parricida puñal con que muy en breve la asesinaría: ¡Dios te perdone y se acuerde de tu buena intencion con que has hecho un mal gravísimo á tu patria, cuando tu intencion era el salvarla! Si no hubieras hecho esa fechoria, en Churubusco, que defendiste con tanto honor áquel punto y que al dar fuego á una pieza de artillería el fogonazo te quemó la cara, y te puso tan feo, cual Dios sabe. ¿Qué cara te costó esa lealtad, y no menos á todos los mexicanos, reduciéndolos á esclavitud en aquel mismo momento en que Santa-Anna les quitaba un carro de municiones con que se habrian defendido y aumentado el grado de honor y gloria que habian empezado á adquirir, y que con tanta justicia celebraron nuestros mismos enemigos! Somos tan desgraciados, que la misma bondad de los buenos presiden-

tes, nos ha matado á nosotros y á ellos. La bondad del Sr. Herrera fué motivo de su caída; la bondad tuyá de nuestra esclavitud en Churubusco. Tenemos por tanto convertido á Santa-Anna con esta devolucion de mando en un *autócrata* de México, y dispuesto á hacer cuanto su malicia ó necesidad le sugiriese.

A vista de esta reposicion vários escritores de los prostituidos y consagrados á Santa-Anna, osaron recomendarnos su mérito, y se esplicaron del modo siguiente.

CALIFICACION

DE LA CONDUCTA DE SANTA-ANNA.

“SANTA-ANNA (dijeron) es llamado por la mayor parte de la mayoría nacional (1)..... de la Habana donde gozaba á placer de su fortuna y riquezas..... Viene y se resiste á tomar el mando (2). Venia á servir como un *soldado* (3). Marcha á San Luis y en cuatro meses levanta un ejército..... ¿Y á espensas de quién? ¿Y cuánto gastó de su bolsillo? ¿Y se ha cotejado el cargo con la data? Creo que no. Dadme dinero y hombres y os daré ejército, decia César, y esto solo encontró allí. Allí sufre muchas privaciones (4). Marcha con el ejército por inmensos desiertos en busca del enemigo, donde sufre toda clase de calamidades; es cierto va á la Angostura á donde llega disminuido casi en una cuarta parte, pues no puede resistir tanta fatiga..... se bate, es cierto; pero al siguiente día abre parlamento con Taylor, en el qué se combina que Taylor lo habilitará de galleta y veinticinco mil pesos dizque que recibió Santa-Anna y regresó por donde vino, y el ejército regresó con un tercio menos, con mas que despojó á los soldados de diez mil pesos que de limosna les habían dado las mugeres y vecinos de San Luis Potosí. Sabe la revolucion de México, viene á calmarla; pero lo hace cuan-

(1) ¡Primera mentira! Por la mayoría de los *puros* ó *pícaros* para establecer la federacion.

(2) Segunda mentira. Si á eso viene á tomar el mando, resistencia *simulada*.

(3) Tercera mentira. Le faltaba una *pata*, y los de esta clase para nada sirven.

(4) Mentira, de ninguna especie las sufre, porque el puesto eu que se halló de comodidades para todo le surte.

do Scott habia ya tomado Veracruz, punto principal que debió defender, pues en San Luis habia cinco mil hombres bien disciplinados y sobrados para defenderse de Taylor en el caso de que hubiera venido. Estas reflexiones oí á un húsar que se halló con Santa-Anna en la Angostura y presencié las ocurrencias todas, llenándose de vergüenza al referirlas. Tengo su atestacion *original*, y si Santa-Anna quiere demandármelo en juicio contradictorio, la presentaré y verá que no lo calumnio.

JURA SANTA-ANNA LA CONSTITUCION.

VERIFICÓLO el 21 de Mayo de 1847. El Republicano lo refiere del siguiente modo.

“Ayer conforme al decreto que publicamos en el mismo dia, reunido el congreso á las dos de la tarde, se nombró por el señor presidente la comision que deberia conducir al de la República y suprema corte de justicia &c.

Hecho esto prestaron el correspondiente juramento el Exmo. Sr. presidente del congreso, el de la República, el de la suprema corte de justicia, y en seguida todos los señores diputados &c.

Tiene ya el pueblo mexicano (añade el redactor) *(que debe de ser un belengo)* un pacto que asegure sus derechos y las instituciones sin provocar resistencias, ni abrir el campo á comprometidos combates.

El que leyese este discurso y conociese lo que es la federacion en su esencia, y lo que nos consta por esperiencia, dirá que el redactor de este periódico es un *Juan Lanas*, ó que se quiere burlar de la nacion. ¿Qué entenderia por pacto mi hombre? ¿Con quién lo hemos celebrado? Es una intriga urdida, y un remiendo echado á la constitucion de 1824, sobreponiéndose á la parte sana de la nacion, que detesta y aborrece hasta la palabra *federacion*; remiendo mal urdido por Farías, Salas, Rejon, que se sobrepusieron á las leyes, se burlaron del general Bravo, y se acogieron á Santa-Anna porque tiene la audacia de un Catilina para apoyar cualesquier maldad, como pueda utilizar algo, constándole que los *puros*, *masones* y *yorkinos*,